



## Avis de Soutenance

Monsieur Seydou KA

Géographie

Soutiendra publiquement ses travaux de thèse intitulés

*Les enjeux de la gestion de l'eau du socio-hydrosystème du lac de Guiers, cas du foncier: conflits et synergies des usages et usagers.*

dirigés par Monsieur Laurent TOUCHART et Monsieur Pascal BARTOUT

Ecole doctorale : Sciences de la Société : Territoires, Economie, Droit - SSTED

Unité de recherche : CEDETE - Centre d'Études pour le Développement des Territoires et l'Environnement

Soutenance prévue le **mercredi 05 octobre 2022** à 14h00

Lieu : Centre d'Etudes Supérieures 90 avenue François Mitterrand 36000 CHATEAURoux

Salle : N07

### Composition du jury proposé

M. Laurent TOUCHART	Université d'Orléans	Directeur de thèse
M. Pascal BARTOUT	Université d'Orléans	Co-directeur de thèse
Mme Anne HONEGGER	Université Jean Moulin Lyon 3,	Rapporteure
M. Luc DESCROIX	IRD-MNHN	Rapporteur
M. Labaly TOURÉ	Université du Sine Salou Elhadj-Ibrahim Niass	Examineur

**Mots-clés :** conflit, foncier, gestion, territoire de l'eau, usages, synergie

### Résumé :

La crise alimentaire de 2007-2008 a replacé la Sécurité Alimentaire et Nutritionnelle (SAN) en haut de l'agenda africain et international. Les nombreuses initiatives qui ont suivi ont mobilisé diverses approches de la hausse de la productivité afin d'améliorer la SAN. Parmi ces approches, celle basée sur le secteur privé international a été particulièrement mise en avant pour financer et moderniser les agricultures africaines (Development 41455, 2008) afin d'assurer l'augmentation de la production agricole. Ainsi, l'installation de ces firmes agricoles internationales apporte de profonds changements sur les organisations de l'espace et des territoires. Pour beaucoup d'acteurs locaux, l'installation de ces investisseurs étrangers ainsi que l'aménagement des terres inhérent à leur installation sont perçus comme un accaparement de leurs terres et une exploitation de leurs ressources (Beuret & Cadoret, 2014). Au Sénégal et dans les régions de Saint Louis et de Louga, le domaine du lac de Guiers est un des territoires les plus concernés par les affectations de terres à des agrobusiness étrangers. En outre, l'installation de ces investisseurs internationaux crée souvent des conflits d'usages et appelle à une recomposition de ces territoires. Ainsi, notre travail montre comment la gestion de l'eau du territoire limnique du lac de Guiers ainsi que la gestion du foncier agricole conduisent à l'attractivité du secteur privé agricole même si l'installation de ce dernier induit à la non durabilité de certaines pratiques ou activités pionnières de ce milieu comme l'élevage extensif, la pêche ou encore l'agriculture pluviale. Par ailleurs, cette réflexion a permis d'identifier deux types de conflits : conflits internes (entre acteurs locaux) et conflits externes (entre les investisseurs étrangers et les acteurs locaux). A travers l'analyse à plusieurs échelles, elle propose une recomposition spatiale basée sur la proximité géographique, les aménagements hydrauliques, les moyens techniques et financiers des acteurs, mais aussi sur des démarches synergiques concernant l'acceptation et l'installation des investisseurs étrangers.